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                                                         EDITORIAL 
 

El bordado que aparece en la 
portada contiene el nombre “Jesús” 
en letras hebreas (color gris). Como 
puede verse, los extremos de las 
cuatro letras coinciden con los siete 
brazos del candelero que había en el 
tabernáculo, y que representa al 
Señor Jesús como la LUZ del 
mundo. Debajo está escrita la 
palabra “PAZ” en hebreo (Shalom). 
La luz y la paz de Cristo son las 
cosas que necesitan las personas 
que están lejos de Dios. La luz y la 
paz  de Cristo es lo que necesitamos 
los creyentes en todo nuestro andar 
en esta tierra. 
 

Estos dos caracteres del Señor 
Jesús brillan a través de los 
diferentes artículos de la presente 
revista. Moisés encontró paz sobre y 
dentro  la roca (otra figura de Cristo). 
El Estand Bíblico del que 
hablaremos, busca reflejar Su paz y 
Su luz. Los creyentes que alaban a 
Dios a pesar de la persecución 
reflejan la paz de Cristo, como 
veremos en otro artículo. 
 

Al hablar de los adelantos del mundo 
moderno como la IA (Inteligencia Ar-  
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tificial), sentimos la necesidad de la 
luz del Señor para guardarnos y 
guiarnos, al igual que en la 
educación de nuestros hijos. 
 

El Señor se sirva usar estos artículos 
para nuestra edificación, y para 
llevarnos a reconocer: “Tuya es, 
Señor, la magnificencia, el poder y la 
gloria. Tuya es la sabiduría”. 
 

Agradecemos a los que han 
colaborado de diferentes maneras 
con esta revista. Paz sea a ellos y a 
todos los lectores. 
 

Carlos Villamil 
Editor
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EDIFICACIÓN  
 

“AQUÍ HAY UN LUGAR JUNTO A MÍ”  
  
 

“Y el SEÑOR dijo: Aquí hay un 
lugar junto a mí, y tú estarás sobre 
la roca. Y será que, mientras pasa 
mi gloria, te pondré en la 
hendidura de la peña, y te cubriré 
con mi mano mientras paso. 
Entonces quitaré mi mano, y verás 
mi espalda; pero mi rostro no será 
visto” (Éxodo 33:21-23). 
 
¿NO HAY SITIO? 
No había sitio en la posada para 
José y María cuando nació el 
Salvador (Lc. 2:7). Vivimos en una 
época en la que las personas 
también parecen tener cada vez 
menos espacio para los demás: los 
niños a menudo no encuentran sitio 
en nuestro mundo superpoblado, los 
jóvenes tienen dificultades para 
encontrar su lugar dentro de sus 
familias y en el sistema social, y para 
un número cada vez mayor de 
ancianos tampoco es fácil conseguir 
ser aceptados en la sociedad.  
 

Aunque no debería ser así, los 
creyentes experimentamos las 
consecuencias negativas de esta 
evolución. Y es necesario que nos 
preguntemos si realmente estamos 
reservando tiempo y espacio en 
nuestras vidas para nuestros 
compañeros creyentes, si nos 
estamos aceptando unos a otros 
como también Cristo nos aceptó 
para gloria de Dios (Ro. 15:7).  
 

En cualquier caso, es una gran 
seguridad saber que Dios siempre 
tiene un lugar para nosotros, un 
lugar de completa seguridad y 
protección. En su presencia hay un 
lugar de descanso, de refugio contra 
los peligros, un lugar donde estamos 

a salvo: “Mi presencia irá contigo, 
y yo te daré descanso” (Ex. 33:14).  
 

En nuestra condición natural no 
conocemos este lugar en la 
presencia de Dios, porque le hemos 
dado la espalda y nos hemos 
extraviado. Nuestros ojos 
oscurecidos deben ser abiertos. 
Necesitamos aprender a conocer 
este lugar de seguridad, y eso solo 
es posible por la fe.  
 

Entonces Dios dijo a Moisés: “Aquí 
hay un lugar junto a mí, y tú 
estarás sobre la roca”. Para poder 
ver este lugar, los ojos de nuestro 
corazón deben ser iluminados (Ef. 
1:18; 4:18). La luz de Dios, la luz del 
evangelio, debe brillar en nosotros 
para que podamos comprender lo 
que Dios ha hecho por los 
pecadores, a la hora de salvarlos y 
conducirlos a su presencia.  
 
UN LUGAR SOBRE LA ROCA 
Es maravilloso que Dios mismo haya 
preparado un lugar seguro para los 
hijos de los hombres, que no eran 
dignos de Él. Éramos por naturaleza 
hijos de ira y debíamos ser 
apartados para siempre de la santa 
presencia de Dios. Sin embargo, Él 
nos preparó un lugar a su lado. 
¿Cómo pudo conseguirlo? Poniendo 
un fundamento justo sobre el cual 
podamos estar en su presencia. Lo 
ha logrado en Cristo, y a través de 
Él. Esto es lo que vemos en figura en 
el resto del versículo que hemos 
citado antes en el libro de Éxodo. 
 

Así como a Moisés se le dio un lugar 
sobre la Roca, nuestros pies están 
asentados en “la Roca de los 
siglos”, que no teme vacilaciones ni 
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caídas. Solo Cristo es la Roca sobre 
la cual los ‘hijos del polvo’ pueden 
estar firmes. Él es el fundamento 
sobre el cual la fe puede edificarse, 
la base sobre la cual somos 
edificados personalmente, al igual 
que colectivamente como la iglesia 
del Dios viviente. Cuando acudimos 
a Él con fe, participamos de la vida 
que Él ofrece como Piedra viva, y 
como piedras vivas somos 
edificados como una casa espiritual, 
un sacerdocio santo (véase Mt. 7:24; 
16:16-18; 21:42; Jn. 1:43; 5:21; Ef. 
2:20-22; 1 P. 2:4-6). 
 

Solo sobre la roca había un lugar 
seguro para Moisés, de modo que no 
fuera consumido por la gloria divina. 
En Deuteronomio 32, Moisés habla 
repetidamente de Dios como la Roca 
de su pueblo (vv. 4, 15, 18, 30, 31). 
Es la Roca de su salvación, el Dios 
que los engendró. Esta imagen se 
encuentra también en los salmos. 
David se refugió en Dios como su 
Roca (Sal. 18:2), su fortaleza y su 
libertador. Con Él encontró un lugar 
de refugio en el día del mal: “Me 
esconderá en lo secreto de su 
tabernáculo, me pondrá en lo alto 
de una roca” (Sal 27:5). Este lugar 
sobre la roca se menciona también 
en el Salmo 31:3; 40:2 y 61:2; y está 
claro que David alude entonces a 
Dios como la Roca en la que podía 
encontrar plena seguridad. Este es 
también el lugar del creyente en el 
Nuevo Testamento, quien descansa 
en Dios por medio de Cristo. Todo se 
basa en la obra de Cristo, y Él es 
también la Roca en la que se edifica 
actualmente la iglesia. 
 

UN LUGAR EN LA HENDIDURA DE 
LA ROCA  
A Moisés no solo se le dio un lugar 
sobre la Roca, sino incluso dentro de 
la Roca. Dios le dijo: “Así será, 

mientras pasa mi gloria, que te 
pondré en la hendidura de la roca, 
y te cubriré con mi mano mientras 
paso” (Ex. 33:22). Dios puso a 
Moisés en la hendidura de la roca y 
lo cubrió con Su propia mano. Esto 
es una figura de la posición que el 
creyente ha recibido en Cristo. Dios 
nos da esta nueva posición (1 Co. 
1:30-31; 2 Co. 1:21-22). Él ya no nos 
ve en el primer Adán, sino en Cristo. 
De la misma manera que Moisés fue 
colocado dentro de la roca, así 
nosotros somos insertados en 
Cristo, unidos con Él y llevados a un 
lugar de completa seguridad ante 
Dios, donde somos cubiertos con Su 
propia mano. Esta es la obra de Dios 
(“Te pondré en la hendidura de la 
peña”). Somos hechura suya, 
creados en Cristo Jesús (Ef. 2:10). 
Estos son los designios de Su 
gracia, que Él cumple en Cristo.  

 
Permítaseme señalar de paso que la 
roca hendida no solo ofrecía un lugar 
de protección, sino que también 
proporcionó agua al pueblo de Israel 
durante su travesía por el desierto 
(Ex 17:6; Nm. 20:7-11). Los israelitas 
bebieron de esa “Roca espiritual 
que los seguía, y la Roca era 
Cristo” (1 Co. 10:4). Un río de agua 
fluía de la roca para saciar 
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continuamente la sed del pueblo de 
Dios. Del mismo modo, Cristo 
provee a Su pueblo de corrientes de 
agua viva a través del Espíritu que 
ha derramado sobre nosotros. Cristo 
es la Roca a la que debemos acudir 
para saciar nuestra sed. Él también 
es la Roca herida, la hendidura 
donde podemos escondernos en Él. 
En virtud de Sus sufrimientos y 
muerte, Él ha abierto para nosotros 
una fuente inagotable de refrigerio 
(Jn 4:10-14; 7:37-39; 1Co 12:13).  
 

UN LUGAR JUNTO A DIOS  
Así que la gran lección de Éxodo 
33:21 es que se puede encontrar un 
lugar seguro junto a Dios. Y hay que 
encontrarlo sobre la base 
establecida por Dios mismo en y a 
través de Cristo.  
 

La palabra hebrea utilizada aquí 
para “lugar” aparece con bastante 
frecuencia en el A. Testamento. En 
Deuteronomio, entre otras cosas, la 
encontramos para el único lugar de 
reunión que Israel encontraría en la 
tierra prometida. En este lugar que el 
Señor elegiría, el pueblo podría 
acercarse a Él y regocijarse en Su 
presencia. Del mismo modo, Dios 
nos ofrece hoy un lugar en Su 
presencia, donde nos reunimos para 
honrarle. Dios lo ha preparado, pues 
es su deseo que Sus hijos se reúnan 
en torno a su amado Hijo. Cristo es 
el Centro que Dios ha dado para la 
adoración. Por Él podemos 
acercarnos a Dios, para así adorar al 
Padre en espíritu y en verdad (Jn. 
4:23). Esa es la base que Dios ha 
dado; solo así podemos servirle 
según Su voluntad. Como si Él 
dijera: “Venid al Señor Jesús, 
acercaos a Mí”.  
 

También en el futuro, Dios nos ha 
preparado un lugar junto a Él. Como 

hijos de Dios, tenemos la gozosa 
esperanza de que nos dará un lugar 
en Su gloria celestial, la gloria de 
Dios (Ro. 5:2; 1 Ts. 2:12). Hace 
mucho tiempo que Él pensó en 
nosotros en Cristo, incluso antes de 
la fundación del mundo, para 
presentarnos ante Él como sus hijos 
amados (Ef. 1:4-6). Cristo adquirió 
ese lugar para nosotros en virtud de 
su obra, y por la fe podemos 
regocijarnos en Él ahora. Él es 
nuestra Cabeza celestial y nuestro 
Representante en la gloria. Hemos 
sido llevados a la presencia de Dios 
por medio de Él, situados en los 
lugares celestiales. Esta es nuestra 
posición actual en Cristo. Cuando 
Cristo vuelva, esto se hará 
plenamente realidad, y la fe se 
convertirá en visión. En este sentido, 
podemos pensar en el lugar del que 
habló el Señor Jesús en Juan 14:1-
3. Él ha ido a prepararnos un sitio en 
la casa de Su Padre, con sus 
muchas moradas. Ha terminado la 
obra de la redención y ha vuelto al 
Padre. Nos ha abierto la puerta y ha 
preparado un lugar para todos 
aquellos que están unidos con el 
Hombre celestial. Él va a volver y 
nos llevará consigo, para que 
estemos donde Él está.  
 

“Aquí hay un lugar junto a Mí…”, 
¡qué trascendentales son estas 
palabras! Hablan de la posición que 
ahora ocupamos en Cristo delante 
de Dios, un lugar de completa 
seguridad y protección. Esas 
palabras también dan testimonio del 
lugar en el cual podemos acercarnos 
a Él, el lugar de adoración que Dios 
designa para nosotros. Por último, 
aluden a la esperanza celestial que 
se nos ofrece: un lugar preparado de 
descanso eterno con Él.   

 
Hugo Bouter 
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                     SERVICIO  
 

ESTAND BÍBLICO
 

¿Montar un estand bíblico en una 
feria comercial muy visitada por 
todos los públicos? ¿Tener una 
bicicleta o triciclo bíblico que vaya de 
ciudad en ciudad estacionándose en 
un lugar céntrico de cada ciudad y 
distribuyendo literatura, gratuita o 
vendida? Este es el trabajo que hace 
la “Fundación para la Promoción del 
Evangelismo”. Busca diferentes 
ferias donde sea decoroso presentar 
el glorioso evangelio del Señor 
Jesús a las personas. 
 
NUESTRA MISIÓN 
Que cada visitante de la feria tenga 
un encuentro con Jesús. 
 
“ME SERÉIS TESTIGOS” 
La “Fundación para la Promoción del 
Evangelismo” se creó el 22 de mayo 
de 1956. La misión de la entidad es 
todavía el mismo: la promoción de la 
evangelización. En el último decenio 
el énfasis está cada vez más en 
evangelizar mediante el Estand 
Bíblico que se instala en las 
diferentes ferias de consumidores. 

 

EJECUTANDO LA TAREA 
Cada año cientos de miles de 
personas visitan alguna de las 
muchas ferias que se desarrollan en 
Holanda. 
 
Una feria ofrece una oportunidad 
única para tener contacto con 
nuestro prójimo y poder hablarle del 
amor de Dios y del Señor Jesucristo. 
 

¿POR QUÉ EN LAS FERIAS? 
Porque ofrecen ventajas importantes 
como: 

1. El ambiente agradable 
necesario para una buena 
presentación del evangelio 

2. El visitante tiene tiempo para 
conversar si acaso 

3. La persona normalmente ha 
pagado por la entrada, y 
espera recibir mucha 
información. 

4. El clima no interfiere en los 
contactos y conversaciones. 

 
LA PRESENTACIÓN 
El contacto con las personas se hace 
desde un estand de diseño 
contemporáneo con temas 
atractivos. Se ofrece un folleto que 
armoniza con el tema que tiene el 
estand. Se tienen a la mano 
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tratados, folletos informativos que 
sustentan el mensaje. Además, se 
ofrecen libros actuales sobre temas 
espirituales. 
 
“El Señor… es paciente para con 
nosotros, no queriendo que ninguno 
perezca, sino que todos procedan al 
arrepentimiento”. (2 P. 3:9). Esta 
promesa de nuestro Dios motiva a 
los creyentes que ayudan en este 
ministerio. 
 
Normalmente se hacen muchos 
buenos contactos y conversaciones. 
Dios da la gracia para que las 
personas se conviertan a Jesucristo 
de una manera muy real. 
 
Se pueden ver muchas fotos de este 
precioso ministerio en su página de 
Facebook “SBE Bijbelstand”. 
 
LA BICICLETA BÍBLICA DE CARGA 
Durante el tiempo de pandemia, 
cuando no se podían hacer grandes 
ferias, Emke, una de las hermanas 
que sirven en los estands adquirió 
una bicicleta de carga, la 
acondicionó para hacerla atractiva y 
le escribió versículos y pensamien-
tos evangelísticos,   la llenó de litera-
tura y fue de lugar en lugar, orando 
que el Señor la guiara a alguna 
persona sola para contarle que cada 
ser humano es valioso para Dios, y 

que envió a Su Hijo para traer a 
todos junto a Él. 
 
Una cosa triste que ha encontrado 
es que hay muchas personas que 
conocieron al Señor Jesús, pero que 
están ahora lejos de Él. Otros no 
quieren saber nada de Dios, y 
algunas inclusive están enfadadas 
con Él. Ciertamente todos ellos 
tienen una visión distorsionada del 
Señor, y tendrían que ser un motivo 
importante de oración.  
 
Se puede ver un video, en el que 
muestra este trabajo en acción, en el 
siguiente enlace: 
https://www.facebook.com/bijbelstan
d/videos/705511297427426  
 
 

Fuente: SBE Bijbelstand 
https://www.facebook.com/bijbelstand  

 

 

https://www.facebook.com/bijbelstand/videos/705511297427426
https://www.facebook.com/bijbelstand/videos/705511297427426
https://www.facebook.com/bijbelstand
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ACTUALIDAD        
 

INTELIGENCIA ARTIFICIAL (IA) Y EL CREYENTE 

No ha pasado ni un año desde que 
ChatGPT lanzase su proyecto de 
inteligencia artificial, acercándonos 
una tecnología innovadora y 
redefiniendo lo que hasta ahora 
entendíamos como IA. Desde 
entonces, la ola de la IA no se ha 
detenido: han aparecido nuevos 
programas y aplicaciones, los gurús 
hablan de un cambio de paradigma 
e incluso los legisladores están 
reaccionando con leyes que puedan 
atajar un impacto que se antoja 
inevitable en muchos ámbitos, desde 
la comunicación a la seguridad, el 
empleo o la salud. 
 

Esta sensación de sentirse 
abrumado ante lo que viene es uno 
de los aspectos sobre los que 
conversamos con John Wyatt… 
desde una perspectiva cristiana. 
Wyatt, además de médico de carrera 
y científico, es conferenciante y autor 
de diversos libros en los que aborda 
cuestiones de bioética y tecnología.  
 

PREGUNTA: Con el desarrollo de la 
IA tenemos la sensación de que la 
tecnología avanza cada vez más 
rápido y de forma casi imparable. 
¿Qué podemos hacer frente a esta 
realidad? ¿Es posible evitarla, huir 
de ella y aislarnos? ¿Cuál es nuestra 
mejor opción? 
 

RESPUESTA: Es cierto que la 
tecnología tiene su momentum y que 
su avance parece estar 
acelerándose y… creo que tiene sus 
consecuencias buenas y malas, 
obviamente. Pero creo que no 
tenemos otra alternativa que atender 
a lo que está sucediendo. Es senci- 

 
llamente imposible “protegernos” de 
la tecnología. Algunas sociedades lo 
han intentado en el pasado, pero 
siempre sin éxito. Creo que como 
cristianos estamos llamados a 
involucrarnos en lo que está 
sucediendo de forma crítica y 
responsable. Al final, nuestro 
objetivo no es frenar la tecnología, 
sino tratar de redimirla para poder 
encontrar la forma de emplear el 
potencial de la tecnología para el 
bien de la humanidad, el de nuestros 
hijos y el del mundo. E intentar 
minimizar y limitar las consecuencias 
negativas de la tecnología. 
  

PREGUNTA: Una de las teorías 
sobre la creciente relevancia de la IA 
es la aplicación a la anatomía 
humana, el transhumanismo. 
¿Dónde debemos poner el límite? 
¿De qué manera se podría intervenir 
de forma positiva para mejorar la 
experiencia humana? ¿O 
deberíamos rechazarlo? 
 

RESPUESTA: La idea de usar la 
tecnología para mejorar el cuerpo 
humano está ganando cada vez más 
relevancia. En gran parte esto viene 
desde los Estados Unidos y, 
especialmente, de parte de 
empresarios con gran poder 
adquisitivo que desean usar la 
tecnología para mejorar la capacidad 
de su propio cuerpo y su mente. Yo 
creo que la función primaria que 
debería tener la tecnología es la de 
restaurar a las personas para 
devolverles su funcionamiento 
normal. Hay tantas personas en el 
mundo que sufren enfermedades, 
limitaciones físicas, discapacidades, 



 9 

problemas de salud mental … y creo 
que la prioridad del uso de la 
tecnología no debe ser buscar 
convertirnos en “super humanos”, 
sino que debemos enfocar nuestros 
esfuerzos en llevar a las personas 
hacia un funcionamiento normal y 
saludable. “La función primaria que 
debería tener la tecnología es la de 
restaurar”. 
 

No quisiera decir que no debemos 
en ningún caso usar la tecnología 
para mejorar el cuerpo humano, pero 
sí que creo que esa no debería ser la 
prioridad. La prioridad debería ser 
mejorar la salud. Y echando un 
vistazo al mundo, vemos que hay 
tanta enfermedad, tanta 
discapacidad, tanta pobreza que 
pienso que sin duda deberíamos 
invertir todo nuestro esfuerzo en 
posibilitar un funcionamiento normal 
para todas las personas, en lugar de 
convertir a unas pocas personas en 
una especie de “super humanos”. 
 

PREGUNTA: Otro tema de interés 
es la edición genética. ¿Crees que 
debería estar más regulada? ¿Crees 
que podría llegar a suponer un 
problema en el futuro? John Lennox 
se muestra muy preocupado por ese 
tema en uno de sus últimos libros. 
“El objetivo debe ser promover la 
salud, en lugar de querer crear una 
especie de ser humano avanzado”. 
 

RESPUESTA: La tecnología está 
haciendo posible que se hagan 
cambios en el código genético, 
manipular un embrión en desarrollo, 
por ejemplo, que es lo que se conoce 
popularmente como “diseñar un 
bebé”. Usar la tecnología para 
diseñar, mejorar o cambiar a un 
bebé. Actualmente, el uso de esta 
tecnología está prohibida 
globalmente, aunque sí se ha usado 

con animales. Como cristiano, es un 
tema que me preocupa mucho, 
sobre todo por los riesgos que 
supone. Cuando cambias un 
embrión no puedes saber qué 
consecuencias tendrá. Pero también 
porque cualquier cambio genético 
que se haga en las primeras etapas 
del desarrollo, afecta a todas las 
células del cuerpo, con lo cual esto 
lo hereda también la siguiente 
generación. Si la persona crece y 
tiene hijos, los cambios se 
transmiten a las siguientes 
generaciones. Ahora mismo es 
arriesgado, es impredecible; pero 
también, desde un punto de vista 
cristiano, creo que nuestro objetivo 
debe ser promover la salud en las 
personas, en lugar de crear una 
especie de ser humano avanzado. 
 

Aceptamos a nuestros hijos tal y 
como Dios los crea, en lugar de 
intentar transformar y controlar el 
proceso Estamos viendo muchos 
padres controladores que intentan 
convertir a sus hijos en lo que ellos 
desean y creo que eso está mal. 
Creo que estamos llamados a 
educar y apoyar a nuestros hijos, 
pero como padres debemos darles la 
libertad de ser las personas que son, 
sin intentar controlar y cambiarles 
para que sean como nosotros 
queremos. 
  
PREGUNTA: Hablas de la 
importancia de que los cristianos 
intentemos promover leyes que nos 
protejan de este tipo de tecnologías 
que casi siempre vienen de la mano 
de grandes empresas. ¿Podemos 
encontrar aliados que nos ayuden a 
luchar ante estos gigantes? 
 

RESPUESTA: Es importante el 
encontrar a otras personas que 
compartan la misma preocupación 
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por estos temas y que deseen luchar 
por las mismas causas. Y, de hecho, 
hay mucha gente en el mundo 
preocupada por el poder comercial 
de las grandes compañías 
tecnológicas. Piensan que la 
tecnología debería estar regulada 
para proteger a las personas 
vulnerables y para asegurar que 
promueva el florecimiento del ser 
humano. Hay muchas personas, que 
no pertenecen a grupos religiosos, 
que están comprometidas a 
conseguir que se limita y restrinja el 
poder de las compañías 
tecnológicas. Debemos tener una 
actitud abierta para encontrar 
personas en la sociedad que 
compartan las mismas 
preocupaciones. Mi impresión es 
que cada vez hay más gente a la que 
le preocupa el poder de estas 
grandes compañías. Creo que hay 
muchos aliados ahí si los buscamos. 
  
PREGUNTA: Venimos de un tiempo 
de pandemia en el que muchas 
iglesias han hecho más uso de la 
tecnología. En una de las plenarias 
comentabas que las iglesias debían 
ser “santuarios” para protegernos de 
la tecnología. ¿Crees que es posible 
usar ambas cosas, una como com-
plemento de la otra, o deberíamos 
escoger? ¿Crees que algunas 
iglesias deberían hacerlo y otras no? 
 

RESPUESTA: Vivimos en un 
momento totalmente nuevo. Nunca 
antes habíamos estado aquí, y creo 
que los cristianos y las iglesias 
locales están buscando una buena 
forma de usar la tecnología en este 
momento de post-pandemia. Y no 
tengo una opinión muy clara al 
respecto, pero sí creo que 
deberíamos ser responsables y 
cuestionarnos cómo usar la 
tecnología. A veces te encuentras 

iglesias que parecen como un 
estudio de televisión, hay luces, 
monitores, micrófonos… y, aunque   
se supone que toda esta tecnología 
ayuda, no puedo evitar pensar que 
puede estar dando un mensaje 
diferente… ¿Es un estudio televisivo 
el mejor lugar para adorar a Dios? 
¿O toda esta tecnología está 
distorsionando de alguna forma la 
forma en la que nos comportamos 
como cristianos? 
 

Creo que puedes tener razón, que 
algunas iglesias pueden estar 
llamadas a un ministerio concreto en 
el que usen internet para 
comunicarse, pero creo que muchas 
iglesias pueden darse cuenta de que 
lo mejor es volver a la antigua 
usanza, a la raíz, a lo más simple: 
reunirse juntos, sin tecnología, cara 
a cara. Me parece interesante que el 
acto central de la adoración 
cristiana, la comunión y el 
partimiento del pan, no puede ser 
intervenido por la tecnología. Todo el 
simbolismo de  partir el pan es que 
estamos físicamente juntos, 
compartiendo mesa y comida juntos, 
celebrando al Señor Jesús. Creo que 
esto es muy significativo… que habla 
del corazón de la adoración 
cristiana. 
  
PREGUNTA: Comentabas que hay 
una narrativa bíblica que puede 
ayudarnos a presentar una forma de 
contribuir como cristianos con la 
sociedad. ¿Cómo podemos hacer 
esto en un contexto en el que la fe se 
ve tan rechazada y apartada del 
debate público? ¿Cómo podemos 
participar en estos temas  en un 
espacio secular? 
 

RESPUESTA: Es cierto que los 
cristianos evangélicos somos una 
minoría pequeña en la sociedad, 
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pero eso no quiere decir que no 
podamos tener voz e influencia. 
Jesús usa dos metáforas populares, 
la de la luz y la sal, diciendo que 
somos llamados a ser sal que 
preserve a la sociedad de la 
corrupción y ser luz que penetre en 
la oscuridad proclamando la verdad. 
Lo bonito de esas metáforas es que 
con solo un poco de sal puedes 
generar un gran impacto y que con 
un poco de luz puedes alumbrar un 
gran espacio oscuro. Así que, 
aunque en número somos 
pequeños, nuestra influencia puede 
llegar a ser grande. 
 

Pero necesitamos aprender a ser 
persuasivos… en la democracia 
contamos con libertad de expresión, 
deberíamos reclamar nuestro dere-
cho a expresarnos, no deberíamos 
quedarnos callados, pero necesi-
tamos aprender a comunicarnos de 
forma atractiva y persuasiva. Las 
voces cristianas que suelo escuchar 
en el espacio público suelen ser 
negativas, muy duras, de juicio… 
creo que necesitamos encontrar una 
forma más positiva y atractiva de 
hablar. Cuando decimos que algo 
está mal, debemos acompañarlo 
aportando inmediatamente una 
forma mejor, una mejor alternativa 
para lidiar con esos problemas… 
que encaje con la visión cristiana 
pero que ofrezca soluciones 
prácticas positivas y plausibles. 
  
PREGUNTA: … Has explicado en 
tus ponencias que la debilidad es 
parte del plan y diseño de Dios para 
sus criaturas. ¿Puedes explicar esto 
un poco más? 
 

RESPUESTA: La Biblia deja claro 
que somos creados como seres 
maravillosos hechos a su imagen, 
pero Dios eligió hacernos seres 

frágiles… limitados, vulnerables, 
dependientes… y nunca se nos 
explica por qué escogió hacerlo así. 
Pero, si piensas en la dependencia 
de un niño pequeño, un bebé  es 
completamente dependiente del 
amor y el cuidado de sus padres. 
Esa es la forma en la que son 
creados los bebés dentro del diseño 
de Dios. Estamos diseñados para 
depender unos de otros y cuidar los 
unos de los otros. Y lo más 
extraordinario es que el Dios que nos 
creó no nos dice por qué lo hizo así, 
sino que él mismo se introduce en 
esta misma experiencia. 
 

En su propio cuerpo y persona Jesús 
experimenta lo que implica ser bebé, 
experimenta la dependencia, se 
hace dependiente. Lo que vemos es 
que, aunque un Jesús bebé es 
totalmente dependiente del amor, el 
cuidado y la protección de los 
demás, su divinidad y su dignidad no 
se ven comprometidas en absoluto 
por su dependencia. Por eso, 
nuestra dependencia no minimiza 
nuestra humanidad, no resta valor a 
quienes somos porque Dios mismo 
ha experimentado esto. Y, como 
alguien dijo una vez, no hay nada 
que podamos vivir que Dios no haya 
vivido en la persona de Jesús. Él 
estará con nosotros en la oscuridad 
de la tumba, de la misma forma que 
estuvo con nosotros en la oscuridad 
del vientre materno. Él ha pasado 
por todo el curso de la vida y nos 
acompañará en el transcurso de la 
nuestra. 

Daniel Hofkamp 
(Traducción: Laura Pérez) 

 

Para ver el artículo completo ir a: 
https://protestantedigital.com/ciencia/66749/c
omo-cristianos-nuestro-objetivo-no-debe-ser-
frenar-la-tecnologia-sino-redimirla 
 

© Tomado de Protestante Digital. Usado 
bajo licencia Creative Commons 

https://protestantedigital.com/ciencia/66749/como-cristianos-nuestro-objetivo-no-debe-ser-frenar-la-tecnologia-sino-redimirla
https://protestantedigital.com/ciencia/66749/como-cristianos-nuestro-objetivo-no-debe-ser-frenar-la-tecnologia-sino-redimirla
https://protestantedigital.com/ciencia/66749/como-cristianos-nuestro-objetivo-no-debe-ser-frenar-la-tecnologia-sino-redimirla
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                                                            JÓVENES 
 

 
 
 

TUYA ES JEHOVÁ 
(1 Crónicas 29:11-12) 

 
Tuya es Jehová la magnificencia, 
                         el poder, la gloria; 
tuya es también la victoria y el honor; 
porque todas las cosas que están 
                                   en los cielos,  
que están en la tierra, tuyas son. (2x). 
 
Tuyo es Jehová el reino y tú eres 
                                                  excelso,  
las riquezas y la gloria proceden de ti. 
Tú dominas sobre todo, oh Señor,  
en tu mano está la fuerza y el 
                                  poder también;  
el hacer grande y darnos a todos 
                                             poder. (2x) 

 
                  Esposos Londoño Calle 
 
 
 
 
NOTA: 
La música se envía anexa a esa revista como archivo de audio, cantado por Ana 
Cristina Villamil.  
 
La versión clásica de este canto, en las voces y el estilo de los Esposos Londoño 
Calle, se puede ver en el video del siguiente enlace: https://youtu.be/NJUz0wkIeYc  
 
   
 

https://youtu.be/NJUz0wkIeYc
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 FAMILIA         
 

DISCIPLINANDO A NUESTROS HIJOS HOY 
 
Ocurrió en Barcelona (España). 
Dani, un hijo de creyentes fieles, 
asiste a la escuela pública, y la 
maestra enseña a los alumnos que 
los padres no deben disciplinar a sus 
hijos, y que si los padres lo hacen les 
pueden quitar la custodia legal. Dani 
llega a casa y empieza a provocar a 
sus padres adrede porque se siente 
protegido por las palabras de la 
maestra. Cuando sus padres 
quieren imponerle un castigo, él les 
dice: “No me podéis castigar porque 
se lo digo a la maestra”.  
 

¿Qué hacer  ante este desafío a la 
autoridad? Los padres de Dani, que 
lo aman entrañablemente, le 
imponen un castigo adecuado a las 
faltas que cometió, y le dicen con 
firmeza que lo seguirán haciendo 
mientras él esté bajo su cuidado, y 
que lo puede comunicar con libertad 
a la maestra. También le dicen que 
puede hacerse una realidad que les 
quiten la custodia de él, en cuyo 
caso Dani perdería muchas cosas 
que solo los padres verdaderos 
pueden brindarle: educación 
cristiana, cariño genuino, sorpresas, 
mimos, comidas especiales, regalos 
a su gusto, etc.  
 

Los padres de Dani también le 
mostraron lo que experimentaría en 
un lugar donde llevan a muchos 
niños que les son quitados a sus 
padres: hogares muy numerosos, 
con comida masiva que no siempre 
es de su agrado, con funcionarios 
que los cuidan, pero que nunca 
pueden amarlos ni brindarles 
atenciones como sus verdaderos 
padres. Le preguntaron entonces: 

¿Allá quieres ir? Pues si quieres 
eso, vé a decirle mañana a la 
maestra que nosotros te 
castigamos”. Dani jamás lo hizo, ni 
volvió a desafiar a sus padres. 
 

El caso mencionado arriba nos 
ilustra un problema muy actual: el 
desafío a la autoridad que Dios dio a 
los padres. Ante este chantaje que 
muchos niños plantean a sus 
padres, muchas veces no sabemos 
cómo actuar. 
 
¿DISCIPLINAR A LOS NIÑOS? 
Dejar a los niños sin disciplina es 
una manera de tratar al niño como 
hijo ilegítimo (Heb.  12:8). En 
cambio, disciplinarlo es una manera 
de hacerle sentir amor y pertenencia 
a la familia (Heb. 12:7). 
 

Por otra parte, leemos en Proverbios 
22:15: “La necedad está ligada en 
el corazón del muchacho; mas la 
vara de la corrección la alejará de 
él”. Hay muchos padres que han 
hecho caso omiso de estas palabras 
de Aquel que conoce bien el corazón 
humano, y han tenido que cosechar 
amargos frutos por haberle negado 
la corrección al hijo (1 S. 3:12,13). 
 
LA DIMENSIÓN ETERNA 
“No rehúses corregir al 
muchacho; porque si lo castigas 
con vara, no morirá. Lo castigarás 

con vara, y librarás su alma del 

Seol”. (Prov. 23:13-14). 
 

Es verdad que hay hijos de padres 
que les han disciplinado en el Señor, 
y que aun así han elegido darle la 
espalda al Señor. Sin embargo, 
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estos versículos hablan de las 
consecuencias graves de rehusar 
corregirlos.  
 

Un padre permisivo siembra en el 
hijo la idea de que la autoridad no es 
respetable. Cuando el hijo crece y 
tiene que vérselas con Dios 
directamente, piensa que la 
autoridad de Dios tampoco es 
respetable. Sus palabras sobre la 
gravedad del pecado y de la 
condenación eterna le parecen 
livianas, y no del todo creíbles. El 
resultado es que no querrá rendir su 
vida al Señor para ser salvo, y su 
final será el castigo eterno. ¡El Señor 
tenga misericordia de los muchos 
hijos de creyentes que vemos así 
hoy! 
 
¿RAZONAR Y 
NEGOCIAR? 
Esto es 
común hoy en 
día en muchos 
hogares, pero 
¿es ese el 
modelo que 
tenemos del 
Padre Celestial? En ninguna 
manera. Los mandamientos que Él 
nos da son claros, y la obediencia 
que Él pide es incuestionable. 
Muchas veces nos explica por qué 
nos pide hacer algo, pero muchas 
veces solo formula el mandamiento, 
y solo hasta después vemos la 
sabiduría de lo que Él nos pide 
hacer. 
 

Lo peor de negociar con los hijos 
para que obedezcan es que crecen 
pensando que con Dios se hace 
igual. Por esto vemos casos de 
creyentes que se enfadan con el 
Señor o que lo abandonan porque 
no les concede un capricho que le 
han pedido. No está demás recordar 

que ese camino de desvío para nada 
es satisfactorio. 

 
EVITAR TODO SUFRIMIENTO 
Este es el lema de nuestro siglo. Por 
supuesto que no tenemos que 
buscar los padecimientos, ni 
resignarnos a las circunstancias que 
nos causen problemas sin luchar por 
cambiarlas, pero tenemos que 
asumir que el sufrimiento es parte 
esencial de la escuela de Dios. Ni 
siquiera el perfecto Hijo de Dios fue 
librado de los padecimientos                   
(Heb. 2:10;5:7). 
 

La Biblia no niega que la disciplina 
produce tristeza (Heb. 12:11). A 

todos nos 
choca ser 
estorbados en 
lo que 

queremos 
hacer, y 
recibir una 

reprensión 
puede 

amargarnos 
sobremanera, 

pero es necesaria para que 
participemos de la santidad de Dios. 
 
 

CONCLUSIÓN 
Dios nos confía hijos a nosotros 
buscando una descendencia para Él 
(Mal. 2:15). Con todas las 
limitaciones que tenemos, el Señor 
concede a los padres la posibilidad 
de colaborarle para las vidas de 
estos hijos se rindan a Él y le sirvan. 
De esa responsabilidad tendremos 
que dar cuentas, sea que nuestros 
hijos se rindan a Él o no. ¡El Señor 
nos ayude a ser fieles en este 
llamado! 

Carlos Villamil 
 
© Foto: Anderson Schmig vía Unsplash. 
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                                                                 NIÑOS 

 
MARAVILLAS (CANCIÓN) 

 
Mira el sol y la luna, 
las estrellas en el cielo. 
¡Tantas estrellas pueden verse allí, 
qué maravillosas las creó! 
¡Glorioso es tu nombre, oh Dios! 
 

Oye, el mar, oye el viento 
y la lluvia cuando canta. 
¡Tantas gotitas caben en el mar!   
qué maravilloso lo creó! 
¡Glorioso es tu nombre, oh Dios! 

 
Huele el aire, y las frutas; 
huele flores en el campo. 
¡Tantos aromas flotan a la vez, 
qué maravillosos los creó! 
¡Glorioso es tu nombre, oh Dios! 

 
Siente la piel, y el aliento; 
siente el corazón muy dentro. 
¡Tantas personas a tu alrededor, 
qué maravillosas las creó! 
¡Glorioso es tu nombre, oh Dios! 

  
Veo la luna, estrellas y el sol; 
¡Qué milagro que pueda existir! 
¡Qué grande es tu nombre, oh Dios! 
¡Glorioso es tu nombre, oh Dios! (2x) 

 
Rikkert Zuiderveld 

(Traducción: Ana Cristina Villamil) 
 

La música se envía anexa a esa revista como archivo de audio. Se puede 
visualizar el video de la canción en el canal “Familyers” en el siguiente link: 
https://youtu.be/6I9ixlx53hU. 
© Fotos: Diversos autores, a través de Unsplash. 

https://youtu.be/6I9ixlx53hU


 16 

CREYENTES PERSEGUIDOS                                   
 

ALABANDO A DIOS TRAS ATAQUE TERRORISTA 
  
 

Como cualquier otro domingo, cientos de personas se reunieron para alabar 
a Dios. Sin embargo, una bomba arrasó la iglesia, matando a veinte 
miembros, e hiriendo a diecisiete. Una semana después, la respuesta de la 
iglesia al Señor fue este canto: 
 

Permitiste que nos atacasen, 
y fortaleciste nuestra fe. 
Y ahora vamos adelante 
en tu presencia, Señor. 
 

Nos has llevado a un nivel más alto…  
Para que lo vean las naciones 
y reconozcan tu grandeza. (2x) 
Seguimos avanzando en tu gloria. 
 

Tú eres mi pastor, mi pastor; 
no tengo otro lugar al cual ir, 
incluso aunque me halle 
en valle de sombra de muerte. 
Él está conmigo, aunque tropiezo, 
Él me levanta, él me da esperanza; 
no me apartaré de Él. 
Él es protector y lo hace todo a su tiempo. 
 

Cuando estés siendo tentado, 
no pienses en el pecado; 
la tentación mide tu fe. 
Recuerda: cuando Job fue tentado, 
él no dejó a Dios. 
 

Dejemos que hablen de nosotros, 
nos insulten y nos maldigan. 
Mis hermanos, no dejemos a Dios. 
¡Vamos adelante! ¡Vamos adelante! 

 
Frente a la persecución, la iglesia africana se mantiene firme. ¿Permanecerás 
junto a ellos? 
 
© Fuente: Puertas Abiertas España. Ver video en: https://youtu.be/HPEupCBvLTg 

https://youtu.be/HPEupCBvLTg
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                                                          MISIONES 
 

NOTICIAS DE CAROLINA BETANCUR 
Agosto 2023 
 
“… mas para los llamados, así 
judíos como griegos, Cristo poder 
de Dios, y sabiduría de Dios”         
(1 Corintios 1:24). 
 
Amados hermanos, familiares y 
amigos: 
 
Me gozo en compartirles las 
maravillas que ha hecho el Señor 
entre los Baudó. 
 
TESTIMONIOS 
En medio de muchas dificultades 
nuestra hermana Fanny sigue 
testificando de su fe en el Señor 
Jesús. Ha empezado a compartir las 
historias bíblicas que recuerda con 
sus hermanos menores y a otros 
miembros de su familia extendida. 
Ha exhortado a Said y llorado al 
verla flaquear en la fe buscando a los 
brujos en lugar de descansar en el 
poder superior del Señor y en su 
soberanía. También ora 
fervientemente no solo por sus 
familiares sino por toda su etnia, 
para que el Señor ilumine sus 
corazones y sean atraídos a ÉL, el 
único todopoderoso y verdadero 
Dios. 
 

¡Oh, mi Cristo! Que muchos más 
Baudó puedan reconocerte como el 

poder y la sabiduría de Dios. 
 
A finales de junio pudimos tener 
unas jornadas de desparasitación 
para niños, jóvenes y adultos. Hubo 
una excelente respuesta de todos, y 
la mayoría han estado mucho mejor  

 
de salud después de eso. Vemos en 
este tipo de servicio una buena 
oportunidad para seguir trabajando 
con varias comunidades, incluyendo 
algunas donde no hemos podido 
llegar aún.  
 
 

Jornada de salud en San Pablo 
Adentro 
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Jornada de salud en Playa Bonita 

 
Durante la jornada de salud en la 
comunidad Playa Bonita, la docente 
de la escuela nos pidió apoyo para 
compartir de la Biblia en las clases 
de religión. Damos gloria al Señor 
por esta oportunidad y deseamos 
que nos respalden en oración por 
esta iniciativa de la docente, para 
que los niños y cualquier otra 
persona pueda escuchar del Señor 
durante esos espacios. 
 
¡Señor amado, revélate a cada uno 
de ellos por medio de tu Palabra! 

 
ACCION DE GRACIAS 
- Por el crecimiento espiritual de 
“Fanny” y “Nobleza”. El Señor las 

siga usando para compartir su fe con 
otros. 
- Por la acogida que han tenido Juan 
José y Viviana entre los Baudó. El 
Señor los siga poniendo en gracia y 
los use grandemente. 
-Por las herramientas de idioma que 
estamos recibiendo Osmany y yo. 
Sabemos que esto nos ayudará a 
avanzar mucho más en el 
aprendizaje del idioma para 
comunicar las historias bíblicas de 
forma natural. 
- Por las bendiciones recibidas en mi 
familia. Entre ellas, el matrimonio de 
mi hermano y el privilegio de que 
cada uno ha crecido en su relación 
con el Señor. 
- Por la fiel provisión del Señor por 
medio de cada ofrendante. 
 
PETICIONES DE ORACIÓN 
- Por consuelo para la hermana de 
Fanny, por la muerte de su esposo. 
El Señor supla cada necesidad para 
ella y sus pequeños hijos. 
- Por las próximas jornadas de 
desparasitación en comunidades del 
municipio Unión Panamericana. Que 
el Señor nos abra puertas para 
testificar de Él allá. 
- Por Said, para que recuerde que el 
que se arrepiente del pecado y se 
aparta alcanzará misericordia. 
- Por un vehículo para la familia 
Palacio Álvarez, para que se 
reduzcan los tiempos y los costos de 
transporte. 
 

Carolina Betancur 

“COOPERANDO TAMBIÉN VOSOTROS A FAVOR NUESTRO 
CON LA ORACIÓN”    (2 CORINTIOS 1:11) 
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MISIONES: OTROS MOTIVOS DE ORACIÓN 
Agosto 2023 
 
NOSOTROS Y LAS MISIONES 
Que el Señor corrija nuestra 
perspectiva para orar, para hacer las 
reuniones de oración más bíblicas. 
Normalmente pedimos por cuatro 
cosas: enfermedades, problemas 
económicos y de empleo, angustias 
familiares y bendición sobre nuestros 
proyectos. Es decir, el foco está en 
nosotros mismos. No está mal pedir 
por esas necesidades físicas y 
materiales, pero, ¿quién se ocupará 
de los intereses del Señor en este 
mundo? ¿Cuántos hermanos 
hispanoparlantes elevarán oraciones 
por la vida espiritual de los creyentes, 
y porque la maravillosa Persona del 
Señor Jesús sea conocida en todas 
las etnias del mundo? 
 
OBREROS 
Roguemos por nuestros jóvenes. 
Que haya muchos más que piensen 
en la obra misionera como una 
opción digna de atención. Ha habido 
muchos latinos que han llegado a 
España últimamente, pero pocos con 
vocación de servicio al Señor. 
 
“Rogad… al Señor de la mies, que 
envíe obreros a su mies” (Mt. 9:38). 
Pidamos al Señor que Él envíe 
obreros a los diferentes campos de 
Su obra. Estamos orando por obreros 
para Lérida y para Madrid (España).  
 
CHOCÓ (COLOMBIA) 
El Nuevo Testamento en los idiomas 
Tadó y Chamí han sido terminados, 
después de muchos años de trabajo 
laborioso. Oremos por la distribución 
de esos ejemplares. Oremos también 
por la grabación del texto bíblico en 

chamí, que se está llevando a cabo 
en estos momentos. 
 
MISIÓN ENTRE MARINEROS 
En “La Buena Parte” Nº 2 de 2019 
hablábamos de la Misión entre 
Marineros en Noruega”. La 
temporada de 2023 está activa en 
tres localidades: Bergen, Stavanger y 
Honningsvag. Oremos por el trabajo 
en equipo de los misioneros, porque 
el Señor toque los corazones de los 
que están lejos del Señor, y por 
edificación y ánimo para los 
tripulantes creyentes. 
 
CURSOS EMAÚS ÁFRICA 
El trabajo con estos cursos sigue 
adelante en Etiopía, Argelia y 
Marruecos. Oremos por finanzas y 
protección para los estudiantes en 
estos países, especialmente los de 
mayoría musulmana (Argelia y 
Marruecos). 
 
ESCUELA CRISTIANA EN ESPAÑA 
Después de muchas luchas y 
requisitos, está en funcionamiento 
esta institución. Su nombre es 
Synergy International School 
(“Escuela Internacional Synergy”). 
Brinda educación cristiana en 
catalán, castellano e inglés. El 
próximo año escolar empezará en 
septiembre, y las plazas están 
prácticamente llenas. Muchos padres 
creyentes serios están agradecidos 
por tener esta posibilidad de brindar 
educación cristiana a sus hijos. 
Oremos por provisión espiritual y 
financiera cada día, así como por 
protección física y legal. 
 

Compilación: Carlos Villamil 
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RINCÓN DEL LECTOR  
                                                                      

 
        ATENTA A TI 

        Juan 15:4-9 
 
Atenta a tus palabras, 
atenta en oración, 
atenta a tu compañía, 
atenta a tu instrucción. 
Atenta en tu presencia, 
atenta a tu resplandor. 
Atenta a tu disciplina 
reconociendo tu voz: 
tu fiel respuesta 
de acuerdo a tu corazón. 
Que conozca tu buena voluntad, 
a cada paso de mi caminar. 
 
Es inútil acallar mi corazón: 
¡te amo, te amo mi Señor y Dios! 
Eres todo lo que quiero en mi vida. 
Eres todo lo que anhela el alma mía. 
                                      
                                     Carolina Betancur 
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